

LA MIRILLA

ENCARNA XIMÉNEZ DE CISNERÓS



Si la tradición manda comer habas.... /LUCÍA RIVAS



Poca gente en la Abadía. /L. R.



El arzobispo charla con varios concejales en presencia del alcalde de la ciudad. /LUCÍA RIVAS

PARA INCONDICIONALES

El mal tiempo obliga a suspender las actividades festivas de la romería de San Cecilio, que apenas reunió a doscientas personas en la Abadía

Primera noticia. Eran las doce menos cuarto, más o menos. Unos cuantos grupos de personas esperaban desafiando el gélido ambiente. Y jarro de agua fría, «que no viene la Banda Municipal de Música». Y es que, desde las nueve y media de la mañana ya se había suspendido el calendario de actividades ante las malas previsiones meteorológicas. Y como está esto del tiempo, mejor prevenir que ya vendrán mejores días para ir de fiesta.

Así que, en silencio se fue llenando la Abadía porque la misa en honor a **San Cecilio** sí se iba a celebrar. Hasta allí llegó una parte importante de la Corporación Municipal con su alcalde, **José Torres Hurtado**; así como el subdelegado del Gobierno, **Antonio Cruz**, y el teniente general jefe del Madoc, **Manuel Ramón Bretón**.

El arzobispo **Francisco Javier Martínez** fue el encargado de officiar la ceremonia acompañado, entre otros, de **Juan Sánchez Oca-**

ña, abad del Sacromonte, de cuya abadía se cumplirán, pronto, un nuevo centenario y ya se están preparando los actos conmemorativos. Lo cierto es que la acústica no permitía oír claramente las palabras del arzobispo, pero sí la de **Marifrán Carazo**, concejala de Turismo; y **Carmen García Raya**, portavoz del grupo socialista, y que se han convertido en las dos primeras mujeres que han actuado como comisarias municipales. Por cierto que el texto de la epístola que le correspondía a Carmen hacía referencia a 'la oposición'. Ya se había dado cuenta y lo comentamos ante **Ana Muñoz** y **Chema Rueda**, también concejales y con **Nanda Peinador**, a la que hacía tiempo no veía.

También acudieron **Eduardo Moral** y **María Dolores de la Torre**, que charlaban con el flamante presidente de la asociación de vecinos del Albaicín, **Manuel Vargas**, 'el Chavalote', y también con **Rosí Colmenero** y **Encarna Marín**. Con ellas, dos sorpresas, **Ma-**

ría Luisa Casares, que me habló de su padre, **Nicolás Casares**, Medalla de Oro al Mérito del Trabajo y, también, de su hijo, **Nico**, al que conozco ya hace algunos años. Y conocida de voz, **Angeles de la Higuera**, de la que alguna vez le he hablado por su vinculación al ropero de **Santa Rita** y a la que me encantó saludar.

El equipo de Gobierno del ayuntamiento estaba casi al completo. Además de los ya citados estaban **Juan García Montero**, **Ana López Andújar**, **Juan Antonio Mérida**, **José Manuel García Nieto**, **Vicente Aguilera**, **Juan Antonio Fuentes**, **José María Gualdupe** y **María Francés**. Algunos con sus respectivas parejas, entre las que saludé a **Lola Casado** o **María Gálvez**, a la que felicité por el nombramiento de su hija **Laura** como capataz en su hermandad del Trabajo. Y **Nani Arrabal** que no faltó a la cita y que se sentaba junto a **Esperanza del Río** e **Inés Guirao**, con cuyo marido, el general **Francisco Puentes** coincidió al finalizar la misa.

También estuvieron **Isidro Olgozo** y **María Rodríguez**, del grupo socialista y los representantes de la Policía Local, **Miguel Gómez** y de los Bomberos, **Manuel Salas**.

Anécdotas hubo varias, muchas protagonizadas por don Javier, como su invocación del Gloria para que lo cantara el coro -al parecer no estaba previsto que, finalmente, se rezó «en castellano que lo entendemos todos». En su homilía habló de la crisis y antes de la bendición, final destacó el que dos mujeres fueran por primera vez comisarias.

La hermandad de los Gitanos que tiene su sede en la Abadía estuvo representada por su hermano mayor, **Francisco de Paula López**; y por la vicecamarera mayor, **Victoria Reyes**. También, como cofrades **Federico Labouiss** y **Lola Muñoz** que insistió que destacaran que estaba también como «amigos del Abadía». Por cierto que las inclemencias del tiempo también ha creado un perjuicio económico para la hermandad. Y que no me olvide nombrar, aunque no llegué a saludarle personalmente a **Antonio Ramírez**.

Llegué temprano al acto, pero no tanto como el que fuera alcalde de la ciudad, **Gabriel Díaz Berbel** y su mujer **Fátima Roca** y **Antonio Ropero**, feliz en su jubilación tras los muchos años de responsabilidad en el Ayuntamiento y que tiene una distinción, al igual que **Enrique Padiál** y **Covirán** que estuvo representada por **Antonio Salas**. Distinciones que hoy mismo recibirán también, entre otros, **Antonio** y **Julio Ruiz**, de **Sastrería Ruiz**, que acudieron con sus mujeres, **Chari Samos** y **Emi Buzón**; y **Miguel Ángel Pérez Tello**.

Enhorabuena también a todo el equipo de Protocolo que recibió como es debido a los asistentes como el coronel jefe de la base aérea de Armilla, **Francisco Molina**; el general **Antonio Nadal**, secretario general del Madoc, con **Conchi Ruiz**; el coronel **Nicolás Díaz**, acompañado de **Carmen Ortega**; **José Fernández Prados** -un beso para la familia-; **Carolina González Vigo**; **Antonio Jerónimo**, de la Policía Nacional; **Antonio Navarro** y **Federico Sánchez**, director gerente y director económico financiero de Emasagra; **Ignacio Pérez de Rasti**, **José Luis Martínez**, **Juan Acosta**; **Eva Martín** y **Antonio Ayllón**. Estaban casi todos los directores de las áreas municipales y la vicerrectora de Política Científica e Investigación, **María Dolores Suárez** con la que compartí un buen rato de charla al que también se incorporó **Melchor Sáiz Pardo**. Era día de tertulia. Fuera, hacía frío, terminó lloviendo como saben, y San Cecilio se quedó huérfano de romería.

Un estudio medirá el impacto económico de la ampliación del Campus de la Salud

IDEAL GRANADA

Un estudio impulsado por la Sociedad de Estudios Económicos de Andalucía (ESECA) medirá el impacto económico de la futura ampliación de Parque Tecnológico de Ciencias de la Salud (PTS) de Granada mediante un análisis de mercado que estimará además los segmentos más competitivos del complejo biosanitario.

Con el título 'Análisis del posicionamiento del PTS e impacto económico de su ampliación', el informe -que comenzará a elaborarse este mes- «orientará a la Fundación del PTS a la hora de tomar decisiones de calado», ha manifestado hoy el director gerente del recinto, **Jesús Quero**, informa Efe.

La definición de su posicionamiento con respecto a otros recintos tecnológicos de España es otro de los objetivos de esta iniciativa que podría estar concluida en unos nueve meses, según ha avanzado Quero. «Por el crecimiento que ha registrado desde su creación y por su proyección de futuro -ha apuntado el responsable de la gestión del PTS- es necesario ampliar el Parque dando mayor cabida al sector privado, lo que producirá nuevos efectos sobre la economía provincial».

Determinar las necesidades de ampliación y cuantificar las inversiones en urbanización, construcción y equipamientos, así como calcular la actividad económica que esas inversiones pueden generar en su entorno de influencia, en términos de producción y renta, serán otras de las líneas del informe.

Los embalses están todavía a menos de la mitad de su capacidad

IDEAL GRANADA

Los embalses de la provincia de Granada se encuentran al 44,3% de su capacidad, 3,6 puntos más que en la misma fecha del año anterior, cuando los pantanos estaban al 40,7%. El pantano con menos agua embalsada es el de Colomera, que cuenta con 7,5 hectómetros cúbicos; seguido de Quénar, con 8,5 hectómetros cúbicos; y San Clemente, que tiene 13, según los datos recabados hoy por Efe de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir y la Cuenca Mediterránea Andaluza.

El embalse con más agua acumulada es el Negratín, que tiene 239,2 hectómetros cúbicos, seguido de Bermejales.



CIFRAS. En el último año Derecho ha recuperado alumnos, pero Ciencias sigue perdiendo. / IDEAL

Derecho y Ciencias pierden en una década más de tres mil estudiantes

La Facultad de Ciencias Económicas ha ganado en diez años más de 1.500 alumnos
Odontología, Ciencias de la Salud o Arquitectura Técnica tienen más estudiantes

ANDREA G. PARRA GRANADA

Las universidades españolas han perdido alumnos en los últimos años y la de Granada no ha sido una excepción. Si bien, no todos los centros universitarios han visto como sus listados de matriculados mermaban. En la última década, según los datos del vicerrectorado de Estudiantes y el Servicio de Informática la Universidad de Granada (UGR) se ha pasado de 61.486 alumnos a 55.776 en total -incluye centros adscritos y, por supuesto, Ceuta y Melilla-. Durante todos estos años ha habido sus altos y sus bajos, pero en algunas facultades y escuelas la recuperación está siendo más dura o simplemente no la hay.

El rector de la Universidad granadina, Francisco González Lodeiro, advirtió hace unos días de la pérdida en algunas ramas. La de Ciencias fue una de las que señaló. Las estadísticas consultadas hablan por sí solas. En la Facultad de Ciencias han perdido más de 3.360 alumnos. A fecha 29 de marzo de 1999 tenía matriculados 8.926 alumnos y a fecha 17 de noviembre de 2008 eran 5.565. Ha habido carreras como Ingeniería Electrónica que han pasado de 233 alumnos en el curso 1998/1999 a 77 en este año académico 2008/2009. El bajón es importante en la mayoría de los estudios.

No es el único centro y carreras en las que cada vez hay menos estudiantes interesados, en Derecho ocurre algo similar: Hace una década había matriculados 6.760 alumnos y este curso son 3.332. En este caso se compara Derecho y no se tienen en cuenta en ninguna de las comparativas las dobles titulaciones. Bien es cierto, que en el último curso académico Derecho ha cogido un poco de aire. Se han matriculados unos 283 alumnos más. En el curso 2007/2008 eran 3.049.

En esta tendencia a la baja tam-

bién hay otros centros universitarios granadinos, pero hay uno que llama la atención por el gran descenso. Se trata de la Facultad de Biblioteconomía y Documentación. En estos últimos diez años ha pasado de 1.192 alumnos a 456 a pesar de que se ha incorporado a la oferta del centro otros estudios como Comunicación Audiovisual. En la diplomatura de Biblioteconomía y Documentación, por ejemplo, tenían 722 alumnos y este curso se han matriculado 174.

En otras facultades como Ciencias de la Educación y Filosofía y Letras también han perdido alumnos, pero no en tanta proporción. En la primera, por ejemplo, han pasado de poco más de seis mil a

La Facultad de Biblioteconomía ha pasado de 1.192 alumnos a 456

Medicina tenía hace diez años 1.628 estudiantes y este curso son 1.588

A. G. P. GRANADA

La Escuela de Informática y Telecomunicaciones ha sido uno de los centros en los que en la última década aumentó el número de estudiantes de manera considerable. En el curso 1998/1999 tenía 1.751 matriculados, este año, por ejemplo, son 2.459. El año pasado fueron 2.404. Han

5.457. En Filosofía han pasado de casi cinco mil a 4.497. En este centro, sin embargo, hay casos llamativos según las estadísticas del 'acceso identificado', en Filología Hebrea había matriculados hace diez años en la modalidad de libre más de trescientos alumnos y en los oficiales quince. Ahora hay en total siete alumnos. Este es el centro en el que hay más titulaciones con el menor número de alumnos, pero también es de los pocos de España en los que se imparten y su tradición pesa mucho.

Deportes y 'obras'

Hay otros centros que tampoco tienen ya tanto interés para los estudiantes, pero también los hay que han visto en estos últimos años como cada curso se matriculaban más alumnos -tampoco hay que olvidar en ocasiones que los alumnos tardan más en terminar la carrera y se crean mayores 'bolsas'- . El caso más llamativo es el de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales. Han pasado de 5.134 alumnos en el curso 1998/1999 a 6.689 en este año académico.

En el caso de la Facultad de Económicas hay que señalar que se ha incorporado a la oferta académica la diplomatura de Turismo y la licenciatura de Investigación y Téc-

nicas de Mercado. Además, en carreras que ya se ofertaban como es el caso de Administración y Dirección de Empresas o Economía también ha aumentado la cifra de matriculados en estos años. En la actualidad también es el centro universitario con el mayor número de alumnos en toda la Universidad de Granada. Hace diez años era claramente Ciencias. Señalar, además, que en la estadística de los 6.689 no se han incluido los estudiantes de la doble titulación.

La Escuela de Arquitectura es otro de los centros en el que en los últimos años también se ha incrementado el número de matriculados, se ha pasado de 1.035 a 1.798; en Ciencias de la Actividad Física y el Deporte también se 'ha engordado' el número de alumnos, de 792 se ha pasado a 1.390. Las escuelas de Ciencias de la Salud y Arquitectura Técnica son otras de las que han conseguido más alumnos. Odontología también ha subido su cifra de alumnos de 312 a 553 y Medicina, en cambio, ha bajado de 1.628 a 1.588.

Estos datos tienen en la mayoría de los casos lecturas muy particulares en cada uno de los centros. A unos les interesa 'perder' estudiantes y a otros no. Estos son datos a 17 de noviembre de 2008 y en algunos centros aún puede haber alguna matrícula más.

Cambio de tendencias en las ingenierías

seguido creciendo. Si bien, hay quien ha dado ya la voz de alarma porque dicen que ha disminuido el interés entre los alumnos de nuevo ingreso por estos estudios. También es cierto, que la nota de corte en las carreras de Informática ha disminuido en los últimos cursos.

En los datos facilitados por la Universidad de Granada el des-

censo en el número global no se aprecia, al contrario aumenta. Titulación por titulación, la que crece más es la de Telecomunicaciones y las de Informática se mantienen o suben ligeramente. La Ingeniería Superior de Informática es la única que baja, pero muy poco de 875 a 823. Todo a pesar de las 'buenas salidas' que suelen tener estos estudios.

POR CENTROS

- ▶ **Arquitectura:** En este curso 2008/2009 tiene matriculados 1.798 alumnos y en el 1998/1999 tenía 1.035.
- ▶ **Caminos y Puertos:** Ha perdido alumnos, de 1.988 en 1998/1999 ha pasado a 1.643, este curso
- ▶ **Escuela de Informática:** En las cuatro carreras se ha ganado alumnos, de 1.751 ha pasado en la última década a 2.459.
- ▶ **Bellas Artes:** Ahora tiene 1.299 y hace diez años -dos planes- 1.250.
- ▶ **Facultad de Comunicación y Documentación:** La diplomatura de Biblioteconomía y Documentación ha pasado de 722 alumnos a 174 y la licenciatura de 470 a 134. Ahora en este centro también se imparte Comunicación Audiovisual, 148 alumnos.
- ▶ **Facultad de Ciencias:** Ha perdido alumnos, en 1999 tenía 8.926 y este curso se han matriculado en sus diferentes licenciaturas y diplomaturas 5.565. Es curioso como en ingenierías como Electrónica se ha pasado en la última década de 233 alumnos a 77 este curso o en licenciaturas como Matemáticas de 543 a 274. En Ciencias Ambientales es en la única que se ha incrementado la cifra de alumnos de 748 a 972. En Química, Física, Biología y Geología (por aquellos años también estaban como Ciencias Químicas...) se han perdido estudiantes y en buen número.
- ▶ **Ciencias de la Actividad Física y del Deporte:** Ha ganado universitarios, ha pasado de 792 hace una década a 1.390. Entonces había dos planes.
- ▶ **Facultad de Ciencias de la Educación:** En la última década ha perdido alumnos porque ha pasado de más de seis mil a 5.457. En todas las licenciaturas y diplomaturas ha perdido matriculados de estudiantes.
- ▶ **Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales:** Ha ganado en número de estudios ofertados y en alumnos. Ha pasado de 5.134 en 1999 a 6.689 alumnos en el curso 2008/2009. Los estudios que se han puesto en marcha en estos años han sido Turismo y la licenciatura de Investigación y Técnicas de Mercado. Además las carreras que ya existían ganaron.
- ▶ **Ciencias Políticas y Sociología:** Ha perdido estudiantes, ha pasado de 2.220 a 1.301.
- ▶ **Facultad de Ciencias del Trabajo:** Ha mantenido el número de alumnos, a pesar de incorporar la licenciatura, 2.037-2.032.
- ▶ **Derecho:** Ha descendido notablemente, de 6.760 en 1999 ha pasado a 3.332.
- ▶ **Facultad de Farmacia:** Pierde alumnos, a pesar de incorporar una nueva carrera, ha pasado de 3.897 a 3.289.
- ▶ **Facultad de Filosofía y Letras:** Ha perdido alumnos, pero no muchos. De casi cinco mil ha pasado a 4.497. Es curioso que la Filología Clásica y Árabe tengan ahora más matriculados y en cambio la Hebrea se ha hundido. La gran diferencia está en las matriculadas 'libres'.
- ▶ **Medicina:** Pasó de 1.628 a 1.588.
- ▶ **Odontología:** Gana, 312 a 553.
- ▶ **Facultad de Psicología:** Pierde, 2.072 ahora y antes 2.441.
- ▶ **Facultad Traducción e Interpretación:** Gana, de 1.340 a 1.621.
- ▶ **Arquitectura Técnica:** Gana, 2.509 a 2.618.
- ▶ **Escuela de Ciencias de la Salud:** Gana, de 638 pasa a 937, aún no se impartía Terapia Ocupacional.
- ▶ **Trabajo Social:** Se mantiene, de 670 ha pasado a 682. Falta por especificar los datos de los centros adscritos y los de Ceuta y Melilla.



VECINA. Mostrar el hogar tal y como es, ha sido el objetivo del fotógrafo de principio a fin de 'Silencio y Olvido'. /LEO SIMOES

'Silencio y Olvido', el último trabajo del fotógrafo andaluz Leo Simoes, retrata escenarios privilegiados y perdidos de Tímar, Lobras y la cortijada de Los Morones

La Alpujarra vista desde dentro

DIEGO SOTO GRANADA

El silbido de los pájaros se presenta vespertino en la profundidad alegre de la Alpujarra más perdida. Lobras, Tímar y Los Morones, presiden el privilegio de ser los protagonistas de 'Silencio y Olvido', ensayo fotográfico que el fotógrafo, Leo Simoes, ha querido llevar a cabo con el objetivo de dejar constancia de que en estos reducidos hubo vida. En esta fobia humana de vivir entre pantallas y edificios, los lugares en los que se siente el calor de las hogueras, son en los que se aprenden las sencillas verdades de nuestro quehacer diario junto a la soledad del ser como existencia.

Estos tres pueblos, perdidos en la cara sur de Sierra Nevada, han pasado a ser meros observadores del agreste caminar del tiempo observando, día tras día, cómo la emigración de sus familias, les deja en la tesitura de luchar por la permanencia de sus raíces. Por ello, para que el imperdonable pasar de los días, de los años, no se lleve consigo la existencia de estos pueblos, prácticamente deshabitados, Leo Simoes, ha querido «dejar un testimonio de la realidad social».

Para Leo, cuyas raíces comenta, también son de la lejanía urbana, el reflexionar sobre la vida de las familias de pueblo, «es dignificarlos de una manera humana e intimista, siendo lo que me importa, las personas». Sus fotografías son retratos en los que la expresión de los protagonistas, los vecinos, se mezclan con el interior de sus moradas, siendo ellos los

que abren la puerta de su intimidad al propio observador de la fotografía.

Como destaca Leo, las gentes que aquí habitan, son de una calidad humana digna de valorar, prestándose como colaboradores que no esperan nada más a cam-

«Esta gente es de una calidad humana digna de valorar y colaborar sin esperar nada»

bio que ser parte del pasado, en el día de hoy.

Y es que la valía de este ensayo se refugia también en la llamada a la sociedad por mostrar que en estos pueblos, las comodidades urbanas son meras ilusiones.

Son personas que viven aleja-

Viven alejados del bullicio, con la única visita de los tenderos una vez por semana



VECINA. El valor del retrato es la fuerza de la obra. /LEO SIMOES

dos del bullicio de las aceras, siendo su conexión con el mundo que les rodea la visita de los comerciantes que llegan una vez a la semana para abastecerles de comida y otras necesidades ya que no existen ni bares ni tiendas. Y es que no son poblaciones que al menos llegan al millar de vecinos. Se trata de 50 o 60 vecinos durante la mayor parte del año, los cuales, conviven en la distancia del mundial ruido. Estos pueblos, como reseña el fotógrafo, «se han ido deshabitando en un siglo hasta en un 80% debido a que muchos de los jóvenes, han emigrado».

Alcaldesa

Su alcaldesa, una agradable mujer de voz afable y hablar carente de estrés, comenta que el simple hecho del visitar de los turistas, anima a cualquiera de los vecinos puesto que les da vida. El caso, es que en un principio los habitantes, ya mayores, siempre dicen «aquí estamos muy bien solos», pero Ana relata que siempre que alguien les visita se desviven por ofrecer una taza de café en el calor que ofrecen los enhiestos muros de su hogar.

Ana también alude a la dificultad de continuar dando vida a Lobras, como Tímar o Los Morones, pues no son pueblos de paso. El llegar hasta éstos supone dedicarse a visitarlos y, por ello, la actividad que mueve la vida económica de los mismos, se limita al cultivar de sus campos. Como comenta Leo «tienen el dudoso honor de ser los habitantes más pobres de Andalucía», aunque surge la pregunta de si serán los más felices.

Loja estrenará en octubre la licenciatura de Derecho por videoconferencia

YOLANDA AGUILERA LOJA

El Centro de Enseñanza presencial y a distancia que impulsa la Universidad de Granada y el Ayuntamiento de Loja comenzará a recibir alumnos en sus aulas a partir del mes de octubre. Así lo han confirmado representantes del Rectorado en una reunión mantenida con el alcalde de Loja, Miguel Castellano, con la intención de perfilar algunos detalles.

El decano de la Facultad de Derecho, Juan López Martínez, destacó que una de sus prioridades es «iniciar» este proyecto en firme que se diferencia de otras fórmulas académicas.

A través de este centro universitario, el alumno de Loja y la comarca podrá cursar la licenciatura de Derecho «exactamente igual que los alumnos que van a la Facultad», aunque con una metodología e infraestructura diferente.

Para ello, el Ayuntamiento de Loja y los diversos organismos de la Universidad de Granada implicados -Decanato de la Facultad de Derecho, el Centro de Enseñanzas Virtuales de la Universidad de Granada y el Vicerrectorado de Ordenación Académica- pondrán en marcha «dos cursos pilotos que garanticen el desarrollo de esta iniciativa pionera a la que podrán acceder alumnos de Loja y su ámbito territorial -toda la comarca del Poniente- y parte de las provincias de Córdoba y Málaga», aseguró Castellano.

Veinte plazas

Ambos cursos pilotos se iniciarán en octubre y se realizarán en la misma modalidad presencial a distancia que la licenciatura, es decir, mediante la conexión directa del aula -situada en el Centro de Desarrollo Rural del Poniente Granadino- con el profesor a través de videoconferencia y de manera interactiva.

Respecto a los cursos previos al primer curso académico del centro, Castellano y López subrayaron su utilidad. «Es una actividad académica muy atractiva y práctica para captar al alumnado, que podrá empezar a familiarizarse con el derecho mediante dos cursos de entre 40 y 50 horas cuyo contenido definirán Ayuntamiento y Universidad en función de los intereses del alumnado potencial». Universidad y Ayuntamiento trabajan ahora para cumplir el calendario de plazos que se han fijado para que el centro comience a funcionar el curso 2009-2010. El plazo de inscripción se abrirá en junio y está abierto a una veintena de alumnos.